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Как и было задумано на заре налоговой пере-
стройки, возмещение налога на добавленную 
стоимость продолжает стимулировать бизнес 
к большей открытости. Удачная задумка 
налоговиков играет роль индикатора честно-
сти, а растущие суммы уплаченных средств 
выступают ярким свидетельством ее эффек-
тивности. 

Цены на золото в прошлом году умудрились 
несколько раз обновить свой исторический 
максимум, что свидетельствует о росте попу-
лярности этого металла. Его стоимость пошла 
вверх уже в первом квартале 2024 года, когда 
центральные банки многих стран, в частности 
таких крупных, как Китай и Индия, начали 
наращивать свои золотые запасы. 

Результаты концентрации производств в 
индустриальных промышленных зонах обре-
тают все более выраженные очертания. Рост 
отечественного производства отчетливо про-
слеживается в показателях минувшего года. 
Только за девять месяцев в промышленных 
зонах республики было продано продукции 
на 2,4 млрд манатов.

ИНДИКАТОР 
НАШЕЙ ЧЕСТНОСТИ 

ЗОЛОТО 
СНОВА В ФАВОРЕ 

В ЗОНЕ 
АКТИВНОГО РОСТА 
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Уникальные эко-
системы заморских 
территорий Франции 
испытывают серьезные 
проблемы из-за поли-
тики официального Па-
рижа. Об этом говорит-
ся в отчете Бакинской 
инициативной группы. 

В отчете БИГ «Украденное 
процветание: как колониа-
лизм подавлял экономиче-
скую свободу на заморских 
территориях» указывается, 
что серьезной проблемой для 
экосреды заморских террито-
рий Франции является чрез-
мерный вылов рыбы.
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Участие Президента Азербайд-
жана в Давосском форуме было 
вызвано необходимостью опре-
делить роль и место страны в 
меняющейся мировой геополи-
тике и геоэкономике под вли-
янием масштабных процессов 
переформатирования системы 
международных политических 
и экономических отношений, а 
также выработки приемлемых 
решений интеграции в мировую 
экономику. 

Программа пребывания Прези-
дента Ильхама Алиева в Давосе 
включала встречи с лидерами 
бизнеса и главами государств. 
В ходе беседы Ильхама Алиева с 
руководителем Конгресса христи-
анских лидеров США Джонни Му-
ром обсуждался вопрос будущих 
отношений между Азербайджаном 
и администрацией Трампа. А если 
быть более точными – перспек-
тива восстановления азербайджа-
но-американского диалога.

РОЛЬ И МЕСТО АЗЕРБАЙДЖАНА
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Участие Президента Азер-
байджана в прошедшем 
Давосском форуме было 
вызвано необходимостью 
определить роль и место 
страны в меняющейся 
мировой геополитике и 
геоэкономике под влиянием 
масштабных процессов 
переформатирования 
системы международных 
политических и экономи-
ческих отношений, а также 
выработки приемлемых ре-
шений интеграции в миро-
вую экономику в условиях 
структурной перестройки 
национальной экономики. 
Программа пребывания 
Ильхама Алиева в Давосе 
включала встречи и пе-
реговоры как с лидерами 
крупного бизнеса, так и с 
главами государств. 
Встречи состоялись на ос-
новании обращения проти-
воположной стороны, что 
свидетельствует о все воз-
растающем интересе поли-
тических и деловых кругов 
к Азербайджану.
Одной из центральных тем 
обсуждений стало управле-
ния активами Госнефтефон-
да Азербайджана (ГНФАР). 
Накануне была обнародо-
вана стоимость портфеля 
его недвижимости. ГНФАР 
начал вкладываться в не-

движимость в 2012 году и 
в настоящее время имеет 
инвестиции в более чем 
40 странах мира. Текущая 
стоимость портфеля недви-
жимости оценивается в $3,5 
млрд, что стало возможным 
не в последнюю очередь 
благодаря сотрудничеству с 
ведущими мировыми ком-
паниями, специализирую-
щимися в области управле-
ния недвижимостью. 
21 января Президент 
Ильхам Алиев на основании 
обращения противополож-
ной стороны встретился 
в Давосе с президентом 
компании The Goldman 
Sachs Group Inc. по глобаль-
ным вопросам Джаредом 
Коэном. Эта компания и 
Азербайджан в лице ГНФАР 
успешно сотрудничают 
с 2010 года. В 2024 году 
ГНФАР инвестировал в 
Goldman Sachs 913,364 млн 
манатов. Стороны обсудили 
возможность увеличить 
общую сумму этих ин-
вестиций.
Во время встречи 
с главным ис-
полнительным 
директором 
компании 
Oliver 
Wyman 
Group 
Ником 
Шту-

дером было обсуждено со-
трудничество в различных 
направлениях финансового 
рынка в Азербайджане, 
проектах, реализуемых в 
энергетическом секторе, в 
том числе в области тради-
ционной и зеленой энер-
гетики, экспорте сельско-
хозяйственной продукции, 
локализации стоимостной 
цепочки с охватом новых 
торговых возможностей в 
регионе. 
Как обычно, большой 
интерес к Азербайджану 
демонстрируют транспорт-
ные компании. В этой связи 
интересна встреча Прези-
дента Ильхама Алиева с ис-
полнительным директором 
группы компаний DP World 
Султаном Ахмедом бен Су-
лайемом. 
DP World является одним 
из крупнейших портовых 
операторов в мире. В усло-
виях реализации проекта 
расширения пропускной 
способности порта Алят и 
диверсификации его связей 
сотрудничество с DP World 
может представлять осо-
бый интерес. Причем ком-

пания заинтересована 
как в сотрудниче-
стве в рамках реа-
лизации проекта 
«Восток-Запад», 

так и «Се-
вер-Юг».

ДАВОССКИЕ ГОРИЗОНТЫ ДАВОССКИЕ ГОРИЗОНТЫ 
ДЛЯ БАКУДЛЯ БАКУ
ДАВОССКИЕ ГОРИЗОНТЫ ДАВОССКИЕ ГОРИЗОНТЫ 
ДЛЯ БАКУДЛЯ БАКУ

2 АКТУАЛЬНО25 января 2025 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Среди встреч с пред-
ставителями бизнеса 
теперь уже тради-
ционной становится 
встреча Президента 
Азербайджана с глав-
ным исполнительным 
директором Carlsberg 
Group Якобом 
Аарупом-Андерсеном. 
Carlsberg Azerbaijan 
является флагман-
ским предприятием 
в пищевой промыш-
ленности страны, вы-
пускающим местные 
сорта пива. Причем 
часть выпускаемой 
продукции предназна-
чена на экспорт. В де-
кабре стало известно, 
что Carlsberg Group 

рассчитывает закрыть 
сделку по продаже пи-
воваренной компании 
«Балтика». В резуль-
тате Carlsberg получит 
денежное вознаграж-
дение, а также сохра-
нит за собой активы 
в Азербайджане и Ка-
захстане.
В качестве важно-
го практического 
результата рабочей 
поездки Президента 
Азербайджана в Давос 
стала встреча Ильхама 
Алиева с президен-
том Европейского 
банка реконструкции 
и развития Одиль 
Рено-Бассо и подпи-
сание с ЕБРР кредит-

ного соглашения по 
улучшению водоснаб-
жения и канализации 
города Гянджа. Ранее 
Президент Азербайд-
жана неоднократно 
говорил, что Баку если 
и берет кредиты, то 
только на реализацию 
высокотехнологичных 
проектов. Вот и этот 
проект предусматри-
вает выделение 
400 млн евро на мо-
дернизацию водоснаб-
жения, улучшение 
управления канали-
зацией и ливневыми 
водами, а также стро-
ительство водоочист-
ных сооружений в 
Гяндже.

Находясь в Давосе, Президент 
Ильхам Алиев встречался с глава-
ми нескольких государств. Среди 
них – президенты Ирака, Латвии, 
Израиля и Украины. А также с 
премьер-министрами Хорватии и 
региона Иракский Курдистан и с 
федеральным канцлером Герма-
нии. 
Обращает на себя внимание, что в 
условиях формирующегося нового 
миропорядка и на фоне разговоров 
о скорейшем прекращении кон-
фликта в Украине, а также прини-
мая во внимание окончание войны 
на Ближнем Востоке и падение ре-
жима Башара Асада, Баку стремит-
ся выстроить устойчивую систему 
отношений с такими странами, как 
Украина и Израиль. В предстоя-
щей перспективе они будут играть 
особую роль в своих регионах, и 
выстраивание прочных отношений 
с ними поможет Азербайджану 

еще больше укрепить свою роль в 
качестве средней державы. 
Во время беседы Президента 
Ильхама Алиева с руководителем 
Конгресса христианских лидеров 
США Джонни Муром глава госу-
дарства отметил, что в период ад-
министрации Байдена – Блинкена 
США проявляли предвзятое отно-
шение к Азербайджану, в результа-
те чего в двусторонних связях на-
ступил кризис. Президент Ильхам 
Алиев расценил возобновление 
действия 907-й поправки как про-
явление неблагодарности.
В ходе беседы обсуждался вопрос 
будущих отношений между Азер-
байджаном и администрацией 
Трампа. А если быть более точны-
ми, обсуждалась перспектива 
восстановления азербайджано-
американского диалога. Остается 
надеяться, что результаты его не 
заставят себя долго ждать.

Президент Азербайд-ан.к0й Ре.2уб4ики 
И4ьхам А4иев 20-24 января нах0ди4.я . визи-
т0м в Швейцар.к0й К0нфедерации д4я уча-
.тия в0 В.емирн0м эк0н0миче.к0м ф0руме.

Инвестиции в пищепром

Развивая политический диалог
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Уникальные экосистемы заморских территорий Франции испытывают 
серьезные проблемы из-за политики официального Парижа. Об этом 
говорится в отчете Бакинской инициативной группы. 
В отчете БИГ «Украденное 
процветание: как коло-
ниализм подавлял эко-
номическую свободу на 
заморских территориях» 
указывается, что одной из 
самых серьезных проблем 
для экосреды заморских 
территорий Франции яв-
ляется чрезмерный вылов 
рыбы.
«Перелов является одним 
из ключевых антропоген-
ных факторов, способству-
ющих деградации корал-
ловых рифов заморских 
территорий Франции и 
ставящих под угрозу су-
ществование некоторых 
видов рыбы», – отметили 
авторы.
БИГ указывает, что эколо-
гический ущерб, наноси-
мый Францией, не огра-
ничивается чрезмерным 
выловом рыбы: «Большая 
часть населения фран-
цузских департаментов в 
Индийском океане сосре-
доточена в прибрежных 
районах этих островов. 
Поэтому бурный рост 
населения Реюньона и 
Майотты приводит к еще 
большему загрязнению 
коралловых рифов антро-
погенной инфраструкту-
рой».
Авторы доклада отмети-
ли среди экологических 
ущербов, нанесенных 
страной-метрополией на 
ее заморских территориях, 
вырубку густых зеленых 
лесов, а также загрязне-

ние питьевой воды, в том 
числе сброс тяжелых ме-
таллов, пестицидов и угле-
водородов, что оказывает 
существенное влияние на 
качество жизни местного 
населения.

НЕХВАТКА ВОДЫ
«С 2016 года на острове 
Реюньон наблюдается не-
хватка воды и засуха, кото-
рая продолжается от трех 
до шести месяцев каждый 
год. Остров Майотта во-
шел бы в пятерку стран 
с наибольшей степенью 
обезлесения, 
если бы он 
был незави-
симым госу-
дарством. Не-
хватка воды 
соответствен-
но является 
следствием 
обезлесения. 
Согласно 
оценкам 
Naim et al, 
сделанным в 
2013 году, реки Майотты 
должны иметь значи-
тельный сток, поскольку 
они наполняют два водо-
хранилища острова, одно 
из которых находится в 
Комбани (1,5 млн м3), а 
другое – в Дзумонье (2,5 
млн м3). Оба водохрани-
лища обеспечивают 80% 
потребностей острова в 
питьевой воде», – говорит-
ся в отчете.
По данным отчета, на 

Майотте ежегодно выру-
бается 250 гектаров леса, 
что эквивалентно 350 
футбольным полям. Это 
делает Майотту самым 
обезлесенным департа-
ментом Франции.

СОКРАЩЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ
Кроме того, колониаль-
ная политика Франции 
стирает культурную иден-
тичность, способствует 
сокращению коренного 
населения заморских тер-
риторий.
В отчете подчеркивается, 

что для достижения 
устойчивого 
и спра-
ведливого 
будущего 
необходимо 
устранить 
все формы 
колони-
ализма, 
включая 
его совре-
менные 

проявления, 
такие как неоколониа-
лизм.
«Что касается демогра-
фической ситуации, то 
снижение численности 
населения в заморских ре-
гионах и падение рождае-
мости в ряде из них указы-
вает на возможную утрату 
человеческого капитала и 
сохранение зависимости 
от иностранных денежных 
переводов в будущем», – 
отмечается в документе.

Ускорение 
устойчивого

развития

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева, основатель и руково-
дитель Общественного объе-
динения IDEA Лейла Алиева 
и руководитель Baku Media 
Center Арзу Алиева приняли 
участие в мероприятии «Уско-
рение устойчивого развития 
посредством инноваций и со-
трудничества», состоявшемся 
23 января в рамках Всемирного 
экономического форума в Да-
восе. Выступая на мероприя-
тии, Лейла Алиева затронула 
экологические проблемы ре-
гиона и в частности указала, 
что экологическая ситуация в 
Каспийском море требует неот-
ложного внимания. Констати-
ровав, что в последние 10 лет 
наблюдается резкое снижение 
уровня Каспия, она рассказала, 
что Каспийское море является 
крупнейшим озером в мире, 
а озера мира составляют более 
40% общих водных ресурсов, 
и предоставила участникам 
мероприятия подробную ин-
формацию об уникальной эко-
системе этого водоема.
Вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева сообщила, что 
наблюдающиеся в Каспийском 
море проблемы оказывают 
негативное влияние на попу-
ляцию ряда животных, в том 
числе таких ценных видов, как 
каспийский тюлень, осетр и 
лосось. Она отметила, что чис-
ленность каспийских тюленей 
значительно сократилась, и 
подчеркнула важность охраны 
этого вида.
До внимания участников меро-
приятия также было доведено, 
что Центр исследований Ка-
спийского моря, представлен-
ный IDEA на COP29, создан 
с целью научного изучения 
и мониторинга комплексных 
проблем в Каспийском море, а 
также выдвижения предложе-
ний по их возможному реше-
нию. Отмечено, что центр будет 
способствовать укреплению 
регионального сотрудничества 
и обеспечению дальнейшей 
устойчивости Каспия.
В завершение своего выступле-
ния Лейла Алиева подчеркнула 
важность постоянного мони-
торинга, анализа и поддержки 
научных исследований для 
защиты уникальной экологиче-
ской системы Каспийского моря 
и призвала международных экс-
пертов, представителей иссле-
довательских центров и другие 
заинтересованные стороны ре-
ализовать совместные проекты 
и инициативы в этом направле-
нии и наладить сотрудничество.

В Ла-Реюньоне и 
Гваделупе уровень 
безработицы в 
2020 году оста-
вался на высоком 
уровне – 22%. 
Особенно остро 
проблема затра-
гивает молодежь: 
на Мартинике 
более половины 
официально заре-
гистрированных 
безработных (45%) 
в 2020 году со-
ставляли молодые 
люди 15-24 лет.
По данным отчета, 
на Майотте в 2014 
году общее число 
безработных со-
ставляло 52 тыс. 
Более того, с исчез-
новением частного 
сектора на острове 
государственное 
управление пре-
тендует на все 
большую долю в 
занятости населе-
ния (53,5%).
«Результаты ис-
следования свиде-
тельствуют о том, 
что в ближайшие 
годы высокий уро-
вень безработицы 
в четырех замор-
ских территори-

ях – Гваделупе, 
Мартинике, Гайане 
и Реюньоне – со-
хранится. Франция 
могла бы разви-
вать ключевые 
отрасли, такие как 
туризм, а также 
восстанавливать 
аква- и сельское 
хозяйство, обеспе-
чив рациональное 
использование 
природных ресур-
сов, особенно в 
колонизированных 
территориях Ин-
дийского океана», 
– считают авторы 
отчета.
БИГ на основе 
имеющихся мате-
риалов делает вы-
вод, что современ-
ные колониальные 
государства, в том 
числе Франция, 
находятся в слож-
ном экономиче-
ском положении. 
«Основной интерес 
Франции сосре-
доточен на при-
родных ресурсах и 
политической вы-
годе от удержания 
этих территорий», 
– указывается в 
отчете. 

Безработица 
в Гваделупе и Майотте

ЭКОСИСТЕМЕ 
ФРАНЦИЯ НАНОСИТ УЩЕРБФРАНЦИЯ НАНОСИТ УЩЕРБ
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Армения не планирует 
выходить из Евразийского 
экономического союза, 
поскольку участие в этой 
организации приносит эко-
номические выгоды, заявил 
спикер парламента Арме-
нии Ален Симонян, обща-
ясь с журналистами. При 
этом он подчеркнул, что ре-
шение армянских властей 
начать процесс вступления 
в Евросоюз не должно 
вызывать беспокойства у 
России, так как «все возни-
кающие вопросы Армения 
и Россия способны обсудить 
и найти решения».
Напомним, 9 января пра-
вительство Армении на за-
седании одобрило законо-
проект «О начале процесса 
вступления Армении в Ев-
росоюз» и направило его в 
парламент. ǿтобы придать 
этому решению характер 
всенародного «европейско-
го устремления» армянско-
го народа, чуть ранее рядом 
непарламентских партий 
был организован сбор 
подписей в пользу старта 
процесса. В результате ини-
циаторам удалось собрать 
60 тыс. подписей.

БИЛЕТ НА «ТИТАНИК»
В Кремле на столь резкие 
крены в геостратегических 
устремлениях Армении 
заявили, что невозмож-
но быть одновременно 
участником Евразийско-
го экономического союза 
и ЕС. А вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук и 
вовсе сказал, что 
Россия рассматри-
вает обсуждение 
законопроекта 
как начало вы-
хода Еревана 

из ЕАЭС, сравнив решение 
Еревана с покупкой билета 
на «Титаник».
Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров, охарактеризовавший 
отношения с Ереваном как 
«сложные», в свою оче-
редь сообщил, что Арарат 
Мирзоян был приглашен 
в Москву, чтобы попы-
таться прояснить целый 
ряд спорных моментов. 
Правда, оговорившись, что 
визит Мирзояна не связан 
с недавними событиями, 
поскольку был запланиро-
ван еще несколько месяцев 
назад.
При этом Россия, по всей 
видимости, хочет внести 
определенную стабиль-
ность в отношения с Арме-
нией несмотря на то, что 
политика самой Армении 
не демонстрирует призна-
ков какой-либо стратегии. 
Арарат Мирзоян на встре-
че был очень осторожен в 
высказываниях, чтобы не 

сказать лишнего. ǿто же 
касается Сергея Лаврова, 
то после переговоров со 
своим армянским коллегой 
он достаточно уверенно за-
явил, что «по целому ряду 
вопросов сторонам удалось 
выйти на взаимоприем-
лемые развязки», удивив 
тем самым как своих поли-
тических оппонентов, так 
и аналитиков. Особенно 
учитывая, что буквально на 
днях Армения подписала 
соглашение о стратегиче-
ском партнерстве с СȀА, 
а правительство одобрило 
решение о начале процесса 
вступления в ЕС.
Возможно, при недавнем 
разговоре премьера Арме-
нии и президента России 
перед Пашиняном были 
поставлены вполне не-
двусмысленные вопросы, 
и Мирзоян при встрече с 
Лавровым озвучил ответы 
на них. ǿто же касается ар-
мяно-американского согла-
шения, то перспективы его 
реализации достаточно ту-
манны, особенно при Трам-
пе. К тому же новый пре-
зидент СȀА уже подписал 
указ о временной заморозке 
всех видов иностранной 
помощи, пока не выяснится 
соответствие этой помощи 
интересам СȀА.

Казалось бы, Армения все больше дистанцируется от России, предпринимая серьезные шаги в 
сторону интеграции с Западом. Сначала Ереван официально инициировал курс на евроинтегра-
цию, представив соответствующий законопроект на рассмотрение своего парламента, а затем 
поднял отношения с США до уровня стратегического партнерства. Однако все не так однозначно.

ПЕРЕГОВОРЫ ГЛАВ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИХ ВЕДОМСТВ РОССИИ И АРМЕНИИ В МОСКВЕ

Роль России в урегулировании 
между Арменией и Азербайджа-
ном Лавров на сей раз обозначил 
в очень сдержанной, обтекаемой 
манере, предлагая лишь посред-
ничество в армяно-азербайджан-
ском переговорном процессе. 
Было заметно также нежелание 
Еревана рассматривать Москву 
в качестве модератора, так как 
Армения по-прежнему убеждена, 
что наиболее эффективный 
формат переговоров с 
Азербайджаном – дву-
сторонний. 
Глава МИД РФ от-
метил, что Россия 
готова продолжать 
оказывать содействие 
в нормализации от-
ношений между Арме-
нией и Азербайджаном 
по всем направлениям. Он 
подчеркнул, что Москва готова 
предоставлять необходимую 
поддержку в рамках реализации 
трехсторонних договоренностей, 
достигнутых руководителями Рос-
сии, Армении и Азербайджана.
О характере переговоров за за-
крытыми дверями можно только 
догадываться. Аналитики поспе-
шили уже охарактеризовать их 
как напряженные. И хотя Сергей 
Лавров начал диалог с армянским 
коллегой максимально вежливо, 
сосредоточившись на позитивных 
моментах двусторонних отноше-
ний, он все же вскользь отметил, 
что в минувшем году отношения 
между двумя странами были «не-
простыми». 
Ответное признание Мирзояна, 
заверившего Лаврова, что Арме-
ния остается союзником России 
и между сторонами существуют 
«прочные договоренности», 
тоже было неоднозначным. 
Так, заявив, что его страна за-

интересована в ведении «эффек-
тивного политического диалога» 
с Москвой, глава МИД Армении 
выразил недовольство «односто-
ронним подходом», который, 
по его словам, демонстрирует 
Россия.
Таким образом, стороны стара-
лись публично продемонстри-
ровать, что отношения между 
Москвой и Ереваном выходят из 

состояния конфронтации и 
возвращаются в нор-
мальное русло. Вместе 

с тем маловероятно, 
что встреча двух 
министров ино-
странных дел станет 
началом потепления 

в армяно-российских 
отношениях. Как ма-
ловероятен и успеш-

ный крен Армении в сторону 
Запада. Почему? Да потому что 
ей так и не удалось получить от 
СȀА и ЕС надежные гарантии 
своей безопасности. Именно поэ-
тому Ереван не стремится к пол-
ному разрыву с Россией, стараясь 
в сложившихся условиях соблю-
дать определенные «красные ли-
нии» в отношениях с Москвой.
Глава МИД Армении охарактери-
зовал встречу с министром ино-
странных дел России в Москве 
как искреннюю и конструктив-
ную. По словам Мирзояна, обсуж-
дения затронули широкий круг 
вопросов, включая двустороннее 
сотрудничество и вопросы мира 
на Южном Кавказе. Сергей Лав-
ров также назвал переговоры с 
армянским коллегой продуктив-
ными и насыщенными. Видимо, 
получил хотя и робкие, но все же 
гарантии того, что в ближайшем 
будущем Армения останется в 
российском фарватере. Впрочем, 
верится с трудом.

Ереван за двусторонний форматТАМИЛЛА НУРИЕВА

В Кремле на столь резкие 
высказываниях, чтобы не интересам СȀА.

В Кремле на столь резкие 
крены в геостратегических 
устремлениях Армении 
заявили, что невозмож-
но быть одновременно 
участником Евразийско-
го экономического союза 
и ЕС. А вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук и 
вовсе сказал, что 
Россия рассматри-
вает обсуждение 

В Кремле на столь резкие 
крены в геостратегических 

го экономического союза 
и ЕС. А вице-премьер РФ 

коллегой максимально вежливо, 
сосредоточившись на позитивных 
моментах двусторонних отноше-
ний, он все же вскользь отметил, 
что в минувшем году отношения 
между двумя странами были «не-
простыми». 
Ответное признание Мирзояна, 
заверившего Лаврова, что Арме-
ния остается союзником России 
и между сторонами существуют 
«прочные договоренности», 
тоже было неоднозначным. 
Так, заявив, что его страна за-

Стороны 

старались показать, 

что отношения 

между Москвой 

и Ереваном выходят 

из состояния 

конфронтации
 

ПЕРЕГОВОРЫ ГЛАВ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИХ ВЕДОМСТВ РОССИИ И АРМЕНИИ В МОСКВЕ

О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ 
ЛАВРОВ И МИРЗОЯН ЛАВРОВ И МИРЗОЯН 
О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ 
ЛАВРОВ И МИРЗОЯН ЛАВРОВ И МИРЗОЯН 

Ален Симонян Никол Пашинян

Алексей 
Оверчук
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SOCAR Turkiye Enerji, 
турецкое подразделение 
Государственной нефтя-
ной компании Азербайд-
жана (SOCAR), и Nakkaş 
Holding подписали дол-
госрочный протокол о 
сотрудничестве.
Документ охватывает 
развитие логистики 
железнодорожных пере-
возок продукции SOCAR 
и создание объекта для 
торговли и хранения 
авиационного топлива в 

аэропорту Сабиха Гекчен. 
Протокол подписали 
главный исполнитель-
ный директор SOCAR 
Turkiye Enerji Эльчин 
Ибадов и председа-
тель совета директоров 
Nakkaş Holding Рамазан 
Озтюрк. Это сотрудни-
чество рассматривается 
как стратегический шаг, 
укрепляющий экономи-
ческие и торговые связи 
между Азербайджаном и 
Турцией.

В Азербайджане 
за 11 месяцев 2024 года 
в рамках пакета услуг 
обязательного медицин-
ского страхования про-
ведена 151 операция по 
трансплантации органов.
50% из них связаны с 
трансплантацией почек, 
46% – печени и 4% – 
костного мозга.
В 2024 году в рамках 
ОМС в медицинские 
учреждения обратились 
более 5,2 млн человек,  

число оказанных им ус-
луг составило 84,4 млн. 
При этом 87% медицин-
ских услуг оказывалось в 
амбулаторных условиях, 
13% – в стационарных. 
Наиболее часто гражда-
не обращались с обще-
медицинским осмотром, 
с заболеваниями эндо-
кринной системы, про-
блемами с органами ды-
хания, кровообращения 
и опорно-двигательного 
аппарата.

В 2024 году Азербайд-
жан осуществил тор-
говые операции с за-
рубежными странами 
на $47 млрд 612,1 млн, 
что на 7% меньше по 
сравнению с 2023 го-
дом.
Из общего внешне-
торгового оборота 
$26 млрд 554,1 млн 
пришлось на экспорт, 

$21 млрд 58 млн – на 
импорт. За последний 
год экспорт сократил-
ся на 21,7%, импорт 
увеличился на 21,8%.
В итоге во внешней 
торговле образовалось 
положительное саль-
до в размере $5 млрд 
496 млн, что втрое 
меньше по сравнению 
с 2023 годом.

SOCAR + NAKKAŞSOCAR + NAKKAŞ САЛЬДО САЛЬДО 
СОКРАТ+ЛОСЬСОКРАТ+ЛОСЬ

151 ОПЕРАЦ+Я151 ОПЕРАЦ+Я

В экспресс-автоб-са. бак/нского аэропорта зап-щен бесплатный серв/с Wi-Fi 

СОСТО$ТС$ 
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НЫ0 1Ы2О3Ы 4А305ИСТ3И3О1АНО

СА%О6 ПОЖИЛО6 
И42И3АТ0ЛЬНИЦ0 
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В столице Азербайджана 
прошла международная 
конференция на тему 
«Независимость Реюньо-
на: взгляд на колониаль-
ное наследие Франции и 
путь к суверенитету», ор-
ганизованная Бакинской 
инициативной группой. 
На конференции высту-
пили жители острова 
Реюньон, в частности ли-
дер и представители дви-
жения «Ка Убунту». Был 
подписан меморандум 
между БИГ и «Ка Убунту».
Остров Реюньон является 
11-й по счету заморской 
территорией Франции, 
с которой сотрудничает 
БИГ.

«Ка Убунту» A намC

Ц+ФР1 НЕДЕЛ+29 января

CзбCратHльнKх 
учаAтках 

5 961 625 
CзбCратHлHO На 1000 
86%$5950 113 лHт

1 2024 
5ОPУ 

Ф
от
о:

 А
р/
:

 Г-
л-
за
де

/P
ho

to
St

oc
k.

az
PH

OT
OS

TO
CK

.A
Z

СТОИ%ОСТЬ 
ПО04PКИ PЛ$ 
СО10390НИ$ 
ХАPЖА НА 
1 53АЖPАНИНА 
А4032А6PЖАНА О20СП0Ч0НЫ 3А2ОТО6 

НА ОС1О2ОЖP0ННЫХ Т033ИТО3И$Х 

УСТАНО1Л0НЫ 
102.КА%03Ы

труSTAпTATбнKх 
жCтHлHO 

на 41 232 человека увеличилось население
на 4,1% выросла экономика 
на 8% возросла среднемесячная зарплата
28 млрд кВт/ч электроэнергии произведено 
2 626,7 тыс. иностранцев посетили Азербайджан 

на 13,3% выросли цены на квартиры в Баку
118,6 млн AZN льготных кредитов с госгарантией 
получили предприниматели
$1,3 млрд превысил товарооборот с Грузией 
на $18 млн импортировано молочной продукции из России



Результаты концентрации про-
изводств в индустриальных про-
мышленных зонах обретают все 
более выраженные очертания, по-
зволяя констатировать заметные 
достижения многолетней стра-
тегии экономического развития, 
реализуемой под пристальным 
вниманием руководства страны. 
Рост отечественного производства 
отчетливо прослеживается в пока-
зателях минувшего года. Только за 
девять месяцев в промышленных 
зонах республики было продано 
продукции на 2,4 млрд манатов, 
причем 801,1 млн приходится на 
долю нашего экспорта.
Примечательно, что за отчетные 
месяцы доля промышленных зон 
в производстве товаров ненефтя-
ной промышленности составила 
175%, а в экспорте достигла 26%, 
сообщил первый заместитель 
министра экономики Азербайд-
жана Эльнур Алиев на церемонии 
вручения премии Dayaq пред-
принимателям, отличившимся в 
минувшем году. По его словам, се-
годня частный сектор эффективно 
использует созданные благоприят-
ные возможности для расширения 
бизнес-деятельности и играет 
важную роль в экономическом 
развитии.

ПОКАЗАТЕЛЬ УСПЕХА 
Стартовавшая на заре экономи-
ческой перестройки переориен-
тация производств началась с 
организации в нашей республике 
территорий со значительной кон-
центрацией промышленных пред-
приятий. С тех пор количество ин-
дустриальных парков множится, а 
зрелость промышленной отрасли 
повышает требования к таким 
проектам. Эти ожидания подтвер-
ждаются и личной поддержкой 
Президента Азербайджана. 
Как следствие, под занавес про-
шлого года глава государства 
подписал указ о создании 
Нахчыванского про-
мышленного парка. 
Очередной знаковый 
проект станет частью 
стратегии расширения 
промышленного по-
тенциала. Ему пред-
шествовали меры 
по организации 
полноценного 
индустриально-

го парка 
«Гаджигабул» 
и открытие там новых 
современных заводов. Кстати, 
сейчас в республике на полную 
мощь работает 13 промышленных 
зон: Сумгайытский химический, 
Гарадагский, Пираллахинский, 
Мингячевирский, Балаханский, 
Гаджигабульский, Агдамский 
промышленные парки и «Эконо-
мическая зона Аразская долина» 
в Джебраильском районе. Кроме 
того, в Масаллы, Нефтчале, Саби-
рабаде и Шаруре действует четыре 
промышленных квартала. 
Компании-резиденты, включая 
иностранный бизнес, получают не 
просто участки с отстроенными 
там производственными помеще-
ниями, но и всю необходимую ин-
фраструктуру. А главное, им пола-
гается обширный пакет налоговых 
и таможенных преференций. Ведь 
территории с объединенными 
производствами, снабженные всей 
необходимой инфраструктурой 

и многочисленными льготами 
для развития бизнеса, не без 
оснований считаются лучшим 
триггером экономики и инве-

стиций.
Благодаря этому 
промзоны Кара-
бахского и Восточ-

но-Зангезурского 
экономических 
районов уже при-

тянули 
миллиардные 
капвложения и стре-
мительно превращаются в точ-
ку опоры нашего хозяйственного 
роста. Примечателен в этом плане 
интерес предпринимателей к Аг-
дамскому промышленному парку. 
Уже больше 65% его территории 
занято, а сама многообещающая 
индустриальная площадка ока-
залась на втором месте по числу 
резидентов, уступая лишь Сумгай-
ытской промышленной зоне. 

ВЕЛИКОЕ ВОЗВРАЩЕ1ИЕ
Индустриальные площадки Ка-
рабаха успешно решают задачу 
аккумуляции капиталов и создания 
новых рабочих мест в рамках реа-
лизации грандиозной программы 
«Великое возвращение». Поскольку 
эта первостепенная цель завязана 
не только на масштабном строи-
тельстве всего необходимого для 
полноценной жизни граждан, но и 
их массовое трудоустройство. Для 
решения этой задачи в Агдамском 
промпарке появится больше 
2400 новых вакансий. Кстати, 
сейчас туда уже вложено 97 млн ма-
натов инвестиций и создано 
380 постоянных рабочих мест. 

ИНДУСТРИАЛЬНЫ, -Р.МЫШЛ,ННЫ, З.НЫ -.ДД,РЖАЛИ РАЗВИТИ, -Р.ИЗВ.ДСТВА И ЭКС-.РТА 
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Казалось бы, прошло не так много времени с 
начала формирования в нашей стране крупных 
промышленных комплексов, а возрождающе-
еся производство подобно локомотиву 
продвигает экономику к новым верши-
нам, отражаясь в показателях экспорта. 

В ЗОНЕ АКТИВНОГО 
РОСТА 
Д3АВАД ИСКЕ1ДЕРОВ

ЭКОНОМИКА

Принципиальное пре-
имущество индустри-
альных зон – попада-
ние освобожденного 
края в поле зрения 
инвесторов, считает 
экономист Эмин 
Гарибли. По его 
словам, бизнес рас-
сматривает преимуще-
ственно регионы с го-
товыми площадками 
для размещения про-
изводства. И особенно 
примечателен в этом 
плане выраженный 
акцент на инноваци-
онные технологии, а 
также ставка на проек-
ты зеленой энергии и 
смарт-платформы. 
– Подходы к возро-
ждению освобожден-
ного края включают 
в себя наиболее ак-
туальные мировые 
тенденции хозяй-
ственного развития, 
– говорит аналитик. 
– Сегодня мы наблю-
даем, как в Карабахе и 
Восточном Зангезуре 
открываются совре-
менные промышлен-
ные предприятия с 
инновационными 
производствами, реа-
лизуются передовые 
проекты обрабатыва-
ющей промышленно-

сти. Индустриальные 
площадки привлекают 
новаторские техно-
логические решения, 
помогают возникно-
вению конкурентных 
производств, собирая 
на своей территории 
инновационные мест-
ные и зарубежные 
производства. Все это 
привлекает внимание 
не только местных, но 
и зарубежных постав-
щиков капитала. 
Ставка на промышлен-
ность, безусловно, уси-
лила инвестиционные 
перспективы. На этой 
волне с 2005 года при-
оритетная сфера при-
тянула $71,7 млрд, а 
половина этой суммы 
– $38,8 млрд прихо-
дится на зарубежные 
инвестиции. Причем 
за годы экономиче-
ской перестройки 
доля промышленной 
продукции в общем 
объеме национально-
го производства пре-
высила 90%. И все это 
закладывает прочный 
фундамент под даль-
нейшее развитие про-
мышленной сферы, 
укрепляющей позиции 
нашего ненефтяного 
экспорта. 

Инновационные
технологии

13
промышленных зон

1а данный момент
в республике 

Эмин Гарибли



Все началось с полезной правитель-
ственной инициативы: чтобы поддер-
жать законопослушных коммерсантов 
и ослабить позиции теневого бизнеса, 
в стране стартовал проект ƏDV geri al. 
Налоговая объявила о возврате потре-
бителям части уплаченного в сумме 
покупки косвенного сбора, намерева-
ясь таким образом склонить предпри-
нимателей к честности. Авторы идеи 
справедливо полагали, что финансовая 
заинтересованность подстегнет инте-
рес покупателей к добропорядочным 
коммерсантам. Те же из них, кто укло-
няется от уплаты налогов, испытывают 
проблемы с покупательным спросом.

КНУТОМ И ПРЯНИКОМ 
Говоря образно, коммерсантам 
предложили кнут и пряник. 
В результате этого легальный 
бизнес получил полагающееся 
ему лакомство, а нечестные 
предприниматели, отведав 
кнута, вынужденно выходят 
из тени. Другой не менее по-
лезной целью возмещения 
НДС стала популяризация 
безналичных платежей. Эта 
задача достигается сегодня не-
одинаковым возмещением 
налога на добавленную 
стоимость. При оплате 
банковской картой по-
купателям возвращают 
намного больше, чем 
при использовании 
бумажных купюр, по-
этому клиенты предпри-
ятий торговли и общепита все 
больше используют банковский 
пластик. 
А ярким свидетельством достига-
емых результатов становятся после-
довательные подвижки в статистике. 
Например, по итогам прошлого года 
на возмещение НДС в розничной 
торговле и предприятиях общепита 
ушло 176 млн 360,4 тыс. манатов, 
сообщает Государственная налоговая 
служба. Если приглядеться к 
данным по количеству 
используемой новой 
техники, в позитивных 
подвижках не остается 
сомнений. Уже к началу 
этого года на пред-
приятиях торгов-
ли и услуг было 
установлено бо-
лее сотни тысяч 
умных кассо-
вых аппаратов.

ИНДИКАТОР 
ЧЕСТНОСТИ 

Конечно же, и здесь не обходится без зло-
употреблений. В последние годы услуга 
Card-to-Card так прочно вошла в наш 
обиход, что иные виртуозные предприни-
матели используют ее для обхода налого-
вых выплат. Кому из нас не приходилось 
слышать об испорченном кассовом ап-
парате в магазине или ближайшем пред-

приятии общепита. А поскольку купю-
ры в наш век безналичных платежей 
и банковского платежного пластика 
имеются не у всех, покупателей просят 
заплатить с карты на карту. 

Словом, только лишь современ-

ной техники недостаточно, поэтому 
сотрудники Государственной налоговой 
службы бдительно отслеживают случаи 
налоговых правонарушений. Возникает 
немало вопросов о том, каким образом 
налоговая служба контролирует субъекты 
предпринимательства и получает данные 
о банковских счетах предпринимателей, 
вызывая их на ковер.
Банк вправе направить письменное 
уведомление и получить идентификаци-
онные данные налогоплательщика в об-
служивающей его финансовой структуре, 
а также сведения о банковских счетах и 

операциях, комментирует ситуацию док-
тор экономических наук, профессор 
Фикрет Юсифов: 
– Что же касается передачи банками в на-
логовую службу информации о платежах 
с карты на карту, финансовые структуры 
не полномочны информировать о тран-
закциях с личного счета гражданина. 
Ведь такие данные являются банковской 
тайной. Налоговые органы выявляют 
подобные нарушения в ходе проверок. 
В любом случае уклонение от уплаты 
налогов означает обман государства, и за 
это предусмотрены жесткие санкции. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

А ведь кроме того, информирует 
структура, в процессе расширения ох-
вата проектом ƏDV geri al сферы стро-
ительства продолжается возмещение 
части НДС, уплаченного за жилые и 
нежилые помещения. Например, за 
минувший год сумма возмещенного 
налога за купленные безналом жи-
лые и нежилые помещения превыси-
ла 26 млн 417,7 тыс. манатов. 
Налоговый вычет за квартиру – это 
право, которое получает собственник 
после покупки недвижимости, по-
зволяющее вернуть часть вложенных 
средств. Возмещение части НДС 
проводится у нас безналом на банков-
ский счет покупателя в течение 
30 дней после подачи им заявления 
на специализированном портале.
Сам механизм таков: сумма возмеще-
ния составляет 30% от уплаченного 
18-процентного НДС. Например, если 

квартира стоила 100 тыс. манатов, 
налог на добавленную стоимость 
с этой суммы равен 18 тысячам, 
а налоговый вычет в пользу поку-
пателя – 5400 манатов. 
Поскольку главное здесь не 
только оплата безналом, но и 
покупка квадратных метров 
у строительных компаний, 
речь преимущественно идет о 
сделках в сегменте новостроек, 
поясняет эксперт в сфере 
недвижимости Нусрет 
Ибрагимов. По его словам, 

налоговый вычет был изначально 
рассчитан на повышение градуса 

прозрачности и в сфере недвижи-
мости. С появлением этой полезной 
практики строительные компании 

стараются следовать букве закона.
– Застройщики пытались уйти 
от налогообложения, и от этого 
страдал не только госбюджет, но 
и процветали различные мутные 
схемы, – утверждает наш собе-
седник. – Поэтому компенса-
ция части уплаченного НДС 
призвана повернуть спрос в 

сторону законопослушных за-
стройщиков, и остальному биз-

несу приходится это учитывать. К 
тому же теперь отстроенные метры 

реализуются через банки, а застрой-
щикам приходится приводить в поря-
док свою бухгалтерию, добросовестно 
платить государственные сборы и 
налог на добавленную стоимость. 
А выигрывают от этого все – строите-
ли, инвесторы, покупатели, бюджет и 
государство в целом.

Только лишь техники недостаточно

Как и было заду,а-о -а за.е -алоговой пе.ест.ойки, воз,еще-ие -алога 
-а добавле--ую стои,ость п.одолжает сти,ули.овать биз-ес к большей 
отк.ытости. Удач-ая заду,ка -алоговиков иг.ает .оль и-дикато.а чест-о-
сти, а .астущие су,,ы уплаче--ых с.едств вы-
ступают я.ки, свидетельство, ее эффектив-ости. 

Нусрет Ибрагимов

При оплате 
бан,ов.,ой ,артой 

по,0пател1м во3вра4ают 
бол67е, чем 

при и.пол63овании 
б0мажных ,0пюр

30

176     360,4 млн ты..

Сумма возмещенного 
налога в розничной 
торговле и общепите

 дней

Во3ме4ение ча.ти НДС
проводит.1 бе3налом 
на бан,ов.,ий .чет 
по,0пател1 в течение 

Надо следовать
букве закона
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Мину:ший го? :ы-
?ался сложным и 
богатым на различ-
ные события. Геопо-
литическая ситуация 
: мире по?стегнула 
и без того :ысокий 
интерес к золоту, ко-
торое сущест:енно 
:ыросло : цене. Мно-
гие за?аются :опро-
сом: про?олжится ли 
?анная тен?енция : 
наступи:шем го?у? 

ЗОЛОТО СНОВА ЗОЛОТО СНОВА 
В ФАВОРЕ В ФАВОРЕ 

Азербайджан, безуслов-
но, не остался в стороне 
от общемировых тен-
денций, существенно 
пополнив свои запасы 
этого металла. По ито-
гам третьего квартала 
2024 года Государствен-
ный нефтяной фонд 
Азербайджана (ГНФАР) 
вошел в пятерку лиде-
ров по объему закупок 
золота в мире. 
В течение года больше 
всего золота закупи-
ли Польша (более 60 
тонн), Турция (около 
60 т), Индия (более 50 
тонн), Китай (более 
30 т) и наша страна 

(около 30 т). Респу-
блика продолжила и 
его активную добычу, 
нарастив ее в первой 
половине года почти на 
3%. Однако в годовом 
сравнении производ-
ство сократилось на 
3,5%, составив 
2663,5 кг.  Добычей 
золота в стране зани-
маются ЗАО AzerGold и 
британская компания 
Anglo Asian Mining 
(ААМ) PLC, которая 
добыла 15,073 тыс. 
унций золота в ми-
нувшем году. Этот 
драгметалл стал одной 
из основных статей 

ненефтяного экспорта 
в прошлом году, заняв 
третье место после то-
матов и хлопка-сырца. 
Учитывая рост цен 
на него, это принесло 
Азербайджану немалую 
прибыль. Подчеркнем, 
что отечественный ры-
нок золота значительно 
зависит от ситуации на 
мировом рынке. Кста-
ти, по итогам прошлой 
недели цена на унцию 
золота в Азербайджане 
повысилась на 1,06%, 
а средневзвешенная ее 
стоимость – на 1,48% 
по сравнению со второй 
неделей января. 

Попо$%яем запас,
Эксперты уверены, что этот драг-
металл продолжит свое победонос-
ное шествие по миру, и сегодняш-
няя стоимость – далеко не предел. 
По прогнозам, во второй половине 
года цена его достигнет $3000 
за унцию. Такой сценарий не 
исключает и заместитель пред-
седателя совета директоров 
общественного объединения 
«Ассоциация ювелиров Азер-
байджана», председатель тех-
нического комитета по драго-
ценным металлам и камням 
Ровшан Амирджанов. 
Он считает, что цены на золото, 
как, впрочем, и на серебро, могут 
продолжить повышаться под влия-
нием глобальных экономических и 
геополитических факторов. 
На мировые рынки оказывают 
значительное влияние военные 
конфликты и политическая напря-
женность, особенно на Ближнем 
Востоке. Поэтому инвесторы отда-
ют предпочтение активам, которые 
в кризисные периоды остаются ста-
бильными или продолжают расти. 
Специалист отметил, что согласно 
подсчетам международных финан-
совых организаций, вероятность 
рецессии в мировой экономике в 
этом году останется высокой.
Эксперт-экономист Рауф Га-
раев в беседе с «Каспием» под-
черкнул, что устойчивый интерес к 
этому драгоценному металлу обу-
словливается как экономическими, 
так и социальными факторами. 
Несмотря на то, что многие пред-
рекали ему забвение, он актуален 

так же, как 
много веков 
назад. Из-за 
колебаний 
валютных 
курсов и ин-
фляционных 
рисков инве-
сторы дове-

ряют ему куда 
больше, чем 

мировым валютам. В 
качестве инвестиций 
наибольшим спросом 
пользуются слитки и 
монеты. 

– Увеличение объе-
мов закупок и наращивание 

производства – верное решение 
с учетом сегодняшних экономиче-
ских реалий. На золото всегда есть 
предложение и стабильный спрос, 
а Азербайджан – государство, кото-
рое и покупает, и продает его. Сле-
дуя глобальным тенденциям, стра-
на укрепляет свои экономические 
позиции. У нас есть все условия 
для развития золотодобывающей 
отрасли: свои золотые месторожде-
ния, огромный потенциал на осво-
божденных территориях, перспек-
тива наращивания производства 
и экспорта готовых драгоценных 
изделий. Не стоит забывать и о 
том, что металл этот используется 
при производстве электроники и в 
военной промышленности.

ЕЛЕН0 10Л02340 
В прошлом году не только инве-
сторы, банкиры и аналитики, но 
и рядовые граждане внимательно 
следили за ценами на золото. 
А те умудрились несколько раз 
обновить свой исторический 
максимум, что свидетельствует о 
росте популярности этого металла. 
Его стоимость пошла вверх уже в 
первом квартале 2024 года, когда 
центральные банки многих стран, 
в частности таких крупных, как 
Китай и Индия, начали наращи-
вать свои золотые запасы. 
В III квартале спрос на золото 
возрос примерно на 5%, впервые 
подняв его потребление более чем 
на $100 млрд.

П3456ЕНН5Й 8НТЕРЕС
Всемирный совет по золоту 
обозначил основные факторы, 
ставшие причиной повышенного 
интереса к нему. Среди них высо-
кий спрос со стороны центральных 
банков и инвесторов, который 
компенсировал снижение потре-
бительского спроса, усиление меж-
дународных конфликтов, выборы 
в разных странах мира, ослабление 
позиций доллара. Президентские 
выборы в США, прошедшие в но-
ябре, притормозили процесс, но 
лишь на некоторое время. Если в 
начале 2024 года золото стоило 
$2000 за унцию, то в конце – уже 
$2600. Центробанки развиваю-
щихся стран продолжили наращи-
вать свои золотые запасы, резонно 
рассматривая их как стабильный 
актив-убежище в условиях эконо-
мической неопределенности. 
В 2013-2023 годах наиболее актив-
но свои запасы пополняли Россия, 
Китай, Турция, Польша, Индия, 
Узбекистан, Казахстан. В про-
шлом году эти страны про-
должили наращивать свои 
золотовалютные резервы. В 
пятерке государств, имею-
щих самые большие резервы, 
– США, Германия, Италия, 
Франция, Россия. Среди ос-
новных стран-экспортеров 
можно отметить Швей-
царию, Великобританию, 
США, Канаду, Австралию 
и Сингапур. 
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Фильм, снятый в 1989 году 
молодыми режиссерами 
Низами Мусаевым и Ефи-
мом Абрамовым под худо-
жественным руководством 
известного писателя-дра-
матурга Рамиза Фаталиева, 
должен был стать  серьез-
ным предупреждением о 
неизбежном финале бушу-
ющих в республике полити-
ческих процессов – за ме-
сяц до того, как на улицах 
столицы появились танки. 
Отметим, что картина сни-
малась на фоне полной 
политической турбулентно-
сти, когда прогнозировать 
дальнейшее развитие собы-
тий было не только сложно, 
но и опасно. Однако это 
не остановило создателей 
фильма, они смело вынес-
ли на экран все зазеркалье 
70-летнего советского бла-
гополучия и собственное 

видение трагических 
итогов горбачев-

ской перестройки. 
Вновь поминая 
безвинных шехи-

дов чудовищного 
январского терро-

ра 1990 года 
на улицах 

азербайд-
жанской 
столицы, 
мы реши-
ли предо-
ставить 
внима-
нию чи-
тателей 
беседу 
с созда-
телями 
фильма 
«Анек-
дот», 
резонанс 

которого 
побил все мыс-

лимые рекорды, а сама кар-
тина с момента появления 
на экране буквально разле-
телась на цитаты.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
и соавтор сценария фильма 
Рамиз ФАТАЛИЕВ:
l Рамиз Мамедович, на 
момент запуска фильма 
«Анекдот» вы занимали 
должность директора 
киностудии «Азербайд-
жанфильм» – не слиш-
ком ли рискованным 
было решение возгла-
вить реализацию столь 
смелого проекта?
l Да, к тому времени я уже 
более трех лет занимал эту 
должность, за которую, 
кстати, никогда не держал-
ся. К тому же увольнение 
мне не грозило по той про-
стой причине, что директо-
ром киностудии меня никто 
не назначал, я был избран 
на эту должность по итогам 
всеобщего голосования, по-
этому вопрос легитимности 
моего дальнейшего пребы-
вания на посту директора 
мог решать только наш 
коллектив. 
l Но картина снималась 
в условиях советского 
режима, и вас вполне 
могли объявить «вра-
гом народа». Как во-
обще удалось вашему 
фильму, далеко не эко-
логичному с точки зре-
ния идеологии тех лет, 
миновать чистилища 
советской цензуры? 
l Мы все прекрасно знали, 
на что идем, но нас это не 
могло остановить. А что 
касается цензуры, то я ре-
шил пойти на небольшое 
ухищрение. Дело в том, 
что «Анекдот» снимался 
как телевизионный фильм 
и представить его нужно 

Творческому объединению 
«Экран» Гостелерадио 
СССР. По сценарию в зда-
ние райкома партии вры-
ваются советские автомат-
чики, в роли которых мы 
хотели снять реальных сол-
дат. Но предвидя, что к это-
му вполне могут придрать-
ся, я просто решил вместо 
советских солдат снять в 
этом эпизоде... пионеров с 
игрушечными автоматами. 
Таким образом наш фильм 
был спасен. 
l А что помешало после 
феерического успеха 
картины снять, как пла-
нировалось, ее продол-
жение – уже в пост-
советский период?
l Ничего не помешало 
и ничего не планирова-
лось, причем именно из-
за большого резонанса 
фильма «Анекдот» как у 
нас в стране, так и далеко 
за ее пределами. Да, такая 
идея была у ребят, но я су-
мел их убедить в том, что 
повторить успех картины 
практически невозможно, 
и пытаться бессмысленно. 
Фильм «Анекдот» стал по-
воротным моментом в исто-
рии нашего национального 
кинематографа, и если его 
помнят и любят даже се-
годня, спустя 35 лет, значит 
мы работали не зря.

НАРОДНЫЙ АРТИСТ
и председатель Союза кине-
матографистов Азербайд-
жана Расим БАЛАЕВ:
l Расим муаллим, вы 
сразу стали кумиром 
публики, воплотив на 
экране образы Насими, 
Бабека, Бейрека… И 
вдруг фильм «Анекдот», 
в котором вы сыграли 
коррумпированного 
партийного бонзу с 
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ЛАЛА БАГИРЗАДЕ

По сценарию 
в здание рай-
кома партии 

врываются 
советские ав-

томатчики, в 
роли которых 

мы хотели 
снять реаль-

ных солдат. Но 
предвидя, что 

к этому могут 
придраться, я 
решил вместо 
советских сол-

дат снять в 
этом эпизоде... 

пионеров
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необычной, мягко гово-
ря, ориентацией. Вас не 
пугало, что подобные 
«штрихи к портрету» мог-
ли вызвать гнев власть 
предержащих и поставить 
под угрозу вашу дальней-
шую карьеру? 
l Нисколько, меня вообще 
всегда больше привлекали 
отрицательные герои, нежели 
положительные, и я рад, что в 
моей фильмографии они есть. 
ǿто касается реакции «вер-
хов» на сыгранную мною роль 
секретаря райкома, то важно 
учесть, что к тому времени вся 
система уже дышала на ладан, 
и именно партийная элита 
тех лет, думаю, понимала, 
что теряет почву под ногами. 
Но в любом случае вся наша 
дружная съемочная команда, 
состоявшая из весьма талант-
ливых единомышленников, 
была готова к тому, что после 
этого фильма мы либо все 
окажемся за решеткой, либо 
на вершине славы.  К счастью, 
наши худшие опасения не 
оправдались и успех картины 
побил все мыслимые рекор-
ды. Жаль только, что прежде 
чем попасть на экран, она 
все же два года пролежала на 
полке. 
l Странно, что после тако-
го успеха и у нас в стране, 
и в ближнем и дальнем 
зарубежье эта культовая 
кинолента в какой-то мо-
мент вновь оказалась «на 
полке». Разве она утрати-
ла свою актуальность?
– В том-то и дело, что не 
утратила. К сожалению, про-
блемы, затронутые в фильме 
«Анекдот», оказались весьма 
живучими и продолжают 
омрачать нашу реальность 
даже сегодня, спустя 35 лет. 
Думаю, кому-то просто невы-
годно заострять на этом вни-
мание общественности. 

РЕЖИССЕР
и соавтор сценария фильма 
Ефим АБРАМОВ:
l Это верно, что вам 
первоначально не очень 
понравился сценарий, 
по которому нужно было 
снять фильм, причем в 
сжатые сроки?
l Не совсем так, просто нам 
было представлено нечто 
похожее скорее на конспект, 
запись о некоторых жизнен-
ных ситуациях. Киностудию 
в тот благословенный период 
возглавлял Рамиз Фаталиев – 
выдающийся советский, азер-
байджанский кинодраматург 
и режиссер. Он и предложил 
нам с Низами Мусаевым 
этот материал, напутствовав 
словами: «Думайте ребята, и 
самое главное – придумайте 
что-нибудь интересное...»
И мы думали. Десять дней 
сидели у меня дома и при-
думывали, а если говорить 
откровенно, фантазировали, 
хулиганили, бурно обсуж-
дая и по ходу записывая 
перипетии будущего 
сценария. Каждый на-
писанный нами новый 
эпизод на следующее 
утро ложился на стол 
к Рамизу Фатали-
еву. Сама идея 
будущего 
фильма 
была им 
одобрена 
сразу, 
поэтому 
нам было 
важно знать 
его мнение 
о развитии 
сюжета. Его 
професси-
онализм, 
мастерство, 
интуиция и 
чутье драматурга 
помогали нам на 

пути написания сценария, 
который удалось завершить 
менее чем за десять дней. За-
тем он был обсужден редкол-
легией, худсоветом и запущен 
в производство. Так началась 
наша работа над фильмом...
l А как родилась идея 
сделать из этого фильма 
некую «хохмодраму» о ре-
алиях конца столетия?
l Признаюсь, не помню, кто 
первый произнес слово «пи-
онерия» и все связанное с 
этим, мол, пионер всем ребя-
там пример, но именно тогда, 
мы оба молча посмотрели 
друг на друга, одновременно 
почувствовав, что нами най-
ден ход ко всем последующим 
событиям сценария, и именно 
он поможет нам показать с 
юмором и под сатирическим 
углом все, что происходило в 
стране. С этой минуты все в 
сценарии стало удачно скла-
дываться.

l После этого 
фильма вы сразу 
уехали в Израиль?
l Да, я уехал, но 
был прекрасно ос-
ведомлен об успехах 
нашей картины и все 
эти годы тосковал 
по родной киносту-
дии «Азербайджан-
фильм», где судьба 
свела меня с такими 
великими лично-
стями, как Рамиз 
Фаталиев, Рустам 
Ибрагимбеков, Расим 
Оджагов… 
Я не случайно назвал 
их великими. По-
верьте, это так и есть, 
это слово абсолютно 
точно высвечивает 
уровень их таланта, 
их божественного 
дарования. Эти слова 
я отношу и к такому 
великому человеку 
и актеру, как Гасан 
Турабов, с которым 
имел честь дружить, 
и к Ȁахмару Алекпе-
рову, и к любимому 
мною Расиму Балае-
ву... Не буду перечис-
лять, скажу только, 
что годы работы на 
родной киностудии 
были самым счастли-
вым периодом моей 
жизни…
Я могу часами напро-
лет говорить о своих 
друзьях-коллегах, но 
это интервью немно-
го о другом... Там, в 
родном Баку, на моей 
киностудии осталось 
мое сердце... Извини-
те, это ностальгия...
l Насколько вы 
верили в успех 
своего проекта, 
или все же сомне-
вались в нем? 

l Отвечу коротко: 
мы ни разу не гово-
рили об успехе или 
возможной неудаче 
фильма. У нас была 
прекрасная съемоч-
ная группа и люби-
мые друзья-актеры, 
мы просто каждый 
день без устали рабо-
тали, волновались… 
и конечно же, была 
надежда...
l Легко ли акте-
ры соглашались 
сняться в этой 
картине, зная, чем 
это могло быть 
чревато? 
l Да, легко, даже 
очень. У всех было 
взаимное желание 
вместе работать. 
Кстати, а вы легко со-
гласились сыграть в 
этом фильме Римму?
l Ну, у меня на 
этот счет вообще 
не возникло ни-
каких сомнений. 
Помню, сценарий 
я прочла на одном 
дыхании, и одно-
го имени Рамиза 
Фаталиева было 
достаточно, чтобы 
быть уверенной 
в дальнейшем 
успехе этого кино-
фильма. 
l Приятно сознавать, 
что наш фильм ока-
зался долгожителем 
и сумел пережить все 
устои советской иде-
ологии. И если даже 
сегодня, спустя 35 
лет, эту картину лю-
бит и помнит не одно 
поколение зрителей, 
можно смело сказать, 
что сняли мы ее не 
зря. 

СРОКА ДАВНОСТИ СРОКА ДАВНОСТИ 

Кино для всех
поколений

Лала
Багирзаде

Ефим 
Абрамов

Рамиз
Фаталиев

Расим 
Балаев

«Анекдот» стал 
поворотным 
моментом 
в истории 
нашего 
кино «АНЕКДОТ» БЕЗ 
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Метро пользуется -оль.им спросом 
у жителей и гостей столицы. Но этот 
вид транспорта должен развиваться 
с учетом современных городских ре-
алий и растущего пассажиропотока. 

Горожане тратят все больше 
времени на дорогу, простаивая 
в бесконечных пробках. Уходят 
время, нервы, топливо – сплош-
ной вред как для здоровья, так 
и для окружающей среды. Ба-
кинская подземка в этом смысле 
стала настоящим спасением. 
Впрочем, в последние годы она 
хуже справляется с возросшим 
пассажиропотоком, что особен-
но заметно в часы пик. 
В прошлом году метро перевез-
ло порядка 230 млн пассажиров. 
В соцсетях часто можно увидеть 
фотографии толпы народа перед 
входом в метро, в вестибюлях, 
на перроне – буквально не про-
толкнуться. Пассажиры порой 
вынуждены пропускать один по-
езд за другим, так как втиснуть-
ся в них просто невозможно. В 
числе жалоб – интервал между 
поездами, не всегда справляю-
щаяся со своей задачей вентиля-
ция и отсутствие кондиционеров 
в ряде поездов. Ну и, конечно, в 
списке недовольства то, что го-
род растет, а до многих его точек 
на метро не добраться. 

КРАСНАЯ 
И ЗЕЛЕНАЯ ЛИНИИ
Развитие метро – одна из при-
оритетных задач, реализация 
которой будет способствовать 
нормальному функционирова-
нию транспортного движения 
в столице. Сейчас насчитывается 
27 станций, общая протяжен-
ность линий – 40,7 км. В со-
ответствии с концептуальной 
программой развития метропо-
литена к 2030 году общая протя-
женность подземных линий сто-
лицы достигнет 119,1 км, а число 
станций вырастет до 76. Специ-
алисты неоднократно отмечали 
важность разделения Красной и 
Зеленой линий метрополитена, 
что предотвратит его перегрузку 
и упростит обслуживание.

НИКА АСТРАЛЕ,А

И-по012о3а5и7 к5опки 
«С9оп» б72 5уж-
ды пр7ду-мо9р75 
ш9раф

Подк0юч75и7 приборо3 
к э07к9ро-79и м79ро 

обойд79-я 
5аруши970ю 3

Буд79 10 5о3ых -9а5ций
Отметим, что особое значение 
придается не только расшире-
нию метрополитена, но и по-
вышению безопасности пасса-
жиров. Нередко в инцидентах 
виноваты сами пользователи, 
которые останавливают эска-
латоры без необходимости, 
удерживают закрывающиеся 
двери вагонов. В связи с этим 
председатель ЗАО «Бакин-
ский метрополитен» Вусал 
Асланов призывает всех нас 
к ответственности и стро-
гому соблюдению правил 
технической безопасности. 
Тех, на кого призывы не по-
действуют, ждут штрафы.  
Например, за снятие поручня 
эскалатора, использование 
кнопки «Стоп» без особой 
нужды, открытие дверей 
вагона во время движения 
поезда предусмотрен штраф в 
размере 50 манатов. Несанк-
ционированное подключение 
электроприборов к электросе-
ти метрополитена обойдется 
нарушителю в 70 манатов. 
Согласно новой редакции 
статьи 306 Кодекса об адми-
нистративных правонару-
шениях, некоторые штрафы 
увеличены многократно. Так, 
за бросание мусора в вести-
бюле станций, переходах, на 
платформе, в салонах вагонов 
придется заплатить уже не 
15 манатов, а 200. 
Для улучшения эффективной 
и безопасной работы метро 
проводится масштабное об-
новление инфраструктуры, а 
также изучается вопрос воз-
можности установки платфор-
менных дверей. Это позволит 
избежать падения людей на 
пути, что особенно важно на 
загруженных станциях. 

К 2030 году 
общая про9яж755о-91 
под27м5ых 0и5ий 
-9о0ицы до-9иг579

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев дал распо-
ряжение о строительстве 
10 новых станций метро. 
Места уже определены, а 
срок строительства займет, 
по подсчетам, порядка пяти 
лет. Отметим, что четыре 
станции будут пересадочны-
ми. Данное решение повы-
сит возможности столичной 
подземки на 40%, что обе-
спечит больший комфорт 
пользующихся ею пассажи-
ров. Ȁесть станций появит-
ся на Фиолетовой линии, 
что будет способствовать 
существенному повышению 
эффективности ее работы. 
Сейчас строится станция 
Б4. Планируется построить 
новые станции недалеко от 
«Низами», «Сахиль», «Ха-
таи», в районе Port Baku и 
проспекта Бабека. ǿетыре 
остальные соединят суще-
ствующую Зеленую линию. 
Выбор в пользу именно 
данных территорий был 
сделан после тщательного 
изучения и мониторинга 

пассажиропотока. Специа-
листы отмечают, что распо-
ложение будущих станций 
таково, что они окажутся 
стабильно загружены, а зна-
чит, будут окупаться. Так, 
Port Baku – центр сосредо-
точения офисов, магазинов, 
бизнес-структур. Неподалеку 
расположены важные гос-
учреждения, объекты куль-
туры, здравоохранения и пр. 

УЛУЧШИТСЯ 
МОБИЛЬНОСТЬ
Эксперт в сфере транс-
порта Рауф Агамирзаев 
подчеркивает, что расши-
рение сети метро – необхо-
димость для нашего города. 
На сегодняшний день 
линии метрополитена не 
функционируют на полную 
мощность. Благодаря разде-
лению линий пассажиропо-
ток будет перераспределен, 
что повысит комфорт пере-
движения. Эксперт давно 
говорил о необходимости 
создания депо для Зеленой 
линии, и оно вскоре будет 

введено в эксплуатацию. Из 
прочих новшеств планирует-
ся усовершенствовать разво-
ротные тоннели на станциях 
«Ичеришехер» и «Хатаи», 
что сократит интервалы 
между поездами. 
Р.Агамирзаев отметил, что 
для улучшения мобиль-
ности важно осуществить 
интеграцию подземного и 
наземного видов транспорта, 
а также увеличить инвести-
ции в сферу общественного 
транспорта. Кстати, риел-
торы отмечают, что цены 
на жилье в районах, где по-
строят новые станции метро, 
будут расти, эта тенденция 
наблюдается уже сейчас.  С 
учетом того, что на строи-
тельство уйдет несколько 
лет, стоимость подскочит 
ближе к его завершению. 
Квартиры, находящиеся в 
шаговой доступности от под-
земки, всегда дороже из-за 
удобной локации, большей 
экономической оживленно-
сти района и того факта, что 
их проще сдавать в аренду. 

119,1 км
ма5а9о3 ма5а9о3
50 70

Б72опа-5о-91 3 приори9797

ЧТО ЖДЕТ БАКИНСКУЮ 
ПОДЗЕМКУ?

Так искусственный интеллект видит проблему перегруженности в метро



ГЛАВНЫЕ ОШИБ,И -И.НЕГО УХОДА: ,А, НЕ НАВРЕДИТЬ ,ОЖЕ В ХОЛОДНОЕ ВРЕ.Я ГОДА 

Некачественное увлажнение и непра-
вильный уход за кожей могут привести 
к шелушению и преждевременному ста-
рению. Стоит ли менять привычные кос-
метические средства и какие процедуры 
лучше всего подходят для холодного се-
зона? Чтобы разобраться во всех нюансах, 
газета «Каспий» беседует с врачом-дер-
матологом Нармин Садыговой.

l Расскажите, пожалуйста, нашим 
читателям, какие признаки сигна-
лизируют о проблемах, требующих 
внимания?
l Зима действительно ставит нашу кожу 
перед серьезным испытанием, и подго-
товку к сезону лучше начинать осенью, 
чтобы дать ей возможность привыкнуть 
к изменениям климата. В своей практике 
часто наблюдаю, что пациенты, которые 
начинают пользоваться увлажняющими 
средствами с сентября-октября, переносят 
зимние холода без серьезных неприятно-
стей.
Первые признаки, которые требуют ва-
шего внимания, это сухость и шелушение. 
Они сигнализируют о недостатке увлаж-
нения. Также стоит обратить внимание на 
покраснение, раздражение, тусклый от-
тенок кожи и обострение хронических за-
болеваний, таких как экзема или псориаз. 
Зимой эти проблемы могут проявляться 
сильнее. Поэтому важно тщательно сле-
дить за состоянием кожи и использовать 
более плотные увлажняющие кремы и сы-
воротки. Не стоит забывать и о защитных 
средствах для губ и рук. 
l Нужно подбирать средства 
ухода со специалистом или 
можно справиться са-
мостоятельно?
l Выбор средств 
ухода, конечно, 
лучше доверить 
специалисту, 
потому что 
только индиви-
дуальный под-
ход обеспечит 
действительно 
эффективный 
результат. Кожа 
каждого из нас 
имеет свои осо-
бенности, и то, 
что подходит одному, 
может оказаться беспо-
лезным или даже вредным 
для другого. Например, у кого-то кожа 
склонна к акне, и жирные кремы могут 
ухудшить ситуацию, тогда как другим они 
подойдут идеально.
Как-то ко мне на прием пришел пациент 
с сильно обезвоженной кожей, хотя он 
пользовался дорогими увлажняющими 
средствами. Оказалось, что у него была 
скрытая аллергия на один из их компо-
нентов. После тщательной диагностики 
мы сменили уход, и кожа быстро пришла 

в норму. Поэтому я всегда говорю: инди-
видуальный подбор – это ключ к здоровой 
коже, особенно зимой.
l Почему многие увлажняющие 
кремы в холода не справляются с по-
ставленной задачей? 
l Причина, по которой многие увлажня-
ющие кремы оказываются бесполезными 
зимой, заключается в их составе. Легкие 
увлажняющие средства, которые отлич-
но работают летом, не содержат нужного 
количества липидов и увлажняющих 
агентов, необходимых для поддержания 
барьерной функции в холода. Кроме того, 
если крем содержит много воды, при низ-
ких температурах влага может быстрее 
испаряться с поверхности кожи, что только 
усугубляет ее сухость и раздражение.
Чтобы выбрать правильное средство, нуж-
но сначала определить тип кожи, 
а затем ее текущее состояние. Например, 
сухая кожа страдает от нехватки липидов, 
а обезвоженная – от недостатка влаги.
И только специалист поможет вам пра-
вильно подобрать уход, учитывая все ню-
ансы.
l Как зимнее солнце воздействует на 
кожу и почему важно не забывать о 
факторе защиты?
l Для городской жизни достаточно ис-
пользовать SPF-30, но если вы отправляе-
тесь на горнолыжный курорт, лучше взять 
SPF-50. На снегу солнечные лучи отража-
ются еще сильнее, и риск получить ожог 
возрастает. Поэтому правило простое: 
фактор защиты от солнца нужен всем нам 
круглый год. 
l Может ли домашний уход конкури-
ровать с профессиональными проце-
дурами?
– Домашний уход – это 70% успеха. 

Я видела множество примеров, когда 
профессиональные процедуры да-

вали отличный эффект, но без 
регулярного домашнего ухода он 

быстро сходил на нет. Поэтому 
настоятельно рекомендую не 
пренебрегать им: правильно 

организованный уход дей-
ствительно творит 

чудеса, особен-
но зимой.
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ПРОФ%ССИОНАЛЬН,% ПРО-%ДУР, 
ДА0Т ОТЛИЧН,% Р%3УЛЬТАТ,, 

НО ДОМА5НИЙ У7ОД –

-имо: наша ко?а сталкивается с настоящим стрессом: пере-
пады температуры, холодны: ветер и сухо: воздух делают ее 
более уязвимо:. ,ак защититься от погодных факторов и при 
этом не навредить себе? Обращаемся к помощи профессионала.

l Это довольно 
распространенная 
проблема, осо-
бенно у людей с 
чувствительной 
кожей. Чтобы избе-
жать неприятных 
последствий, выби-
райте натуральные 
ткани и избегайте 
грубых материалов, 
таких как шерсть 
и синтетика. 
Отдавайте пред-

почтение более 
свободной одежде, 
тем более что стиль 
оверсайз сейчас ак-
туален. 
В зонах, склонных 
к раздражению, 
рекомендуется 
использовать за-
щитные кремы или 
бальзамы на мас-
ляной основе, что-
бы создать допол-
нительный барьер 

и снизить трение. 
В моей практике 
был случай с паци-
енткой, страдаю-
щей экземой: после 
введения хлопко-
вых подкладок под 
шерстяную одежду 
и регулярного при-
менения увлаж-
няющих кремов с 
маслами раздра-
жение полностью 
исчезло.

3имняя од?жда натира?т, ткани раздражаFт кожу – 
как ухаживать, чтобы изб?жать таких н?приятност?P?

7АНУМ ГАДИРЛИ

ЭПИДЕРМИС ПОД 
МИКРОСКОПОМ

l В это время года 
солнечная актив-
ность снижается, 
а значит, риск гипер-
пигментации после 
процедур минима-
лен. Также холод 
уменьшает отечность 
и покраснения, что 
особенно важно по-
сле инъекций.
l Какие ключе-
вые ошибки до-
пускают в зимнем 
уходе за кожей? 
l Главная ошибка – 
недостаток увлажне-
ния. Многие продол-

жают использовать 
легкие кремы, а они 
не дают нужной за-
щиты зимой. Еще 
одна частая ошиб-
ка – горячие ван-
ны, которые силь-
но пересушивают 
кожу и разрушают 
ее естественный 
барьер.
Пренебрежение 
солнцезащитны-
ми средствами 
зимой – одна из 
распространен-
ных ошибок наря-
ду с чрезмерным 

использованием 
агрессивных скра-
бов и пилингов. 
Не забывайте 
увлажнять воздух 
в помещении, 
поскольку работа 
отопительных си-
стем значительно 
снижает его насы-
щенность влагой. 
Соблюдение всех 
этих рекоменда-
ций поможет под-
держивать кожу 
здоровой и ухо-
женной даже 
в зимний период.

Поч?му зима счита?тся лучSим вр?м?н?м для пи-
линга и инъ?кциP? 

ДЛЯ ГОРОДСКОЙ 
ЖИ3НИ 

ДЛЯ ГОРНО-
Л,ЖНОГО КУРОРТА

SPF-30

SPF-50

ЭТО 70% УСП%7А



МУСОР?МУСОР?
СКОЛЬКО CТОИТ ВАШ
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НИКА АСТРАЛЕВА

l  Какие международ-
ные примеры борьбы 
с подобными наруше-
ниями вы считаете 
успешными? В Сингапу-
ре, например, любому 
бросившему окурок на 
улице грозит солидный 
штраф. Причем не на 
словах, а на деле.
l  Сингапур – это страна с 
таким уровнем развития, 
что нам до нее еще несколь-

ко десятилетий идти. Там 
экологическое просвещение 
началось в 70-80-е годы 
прошлого века, параллель-
но ужесточались законы. 
В Азербайджане что-то 
кардинально изменить в 
ближайшие годы не удаст-
ся. Для этого нужно, чтобы 
госструктуры работали над 
проблемой комплексно. 
Должен подключиться по-
лицейский патруль или до-

рожная полиция, которая по 
закону должна штрафовать 
людей, выбрасывающих из 
окон своих автомобилей му-
сор. К сожалению, в нашем 
обществе изменения проис-
ходят только при активном 
вмешательстве стражей 
закона. Поэтому такие меха-
низмы контроля нужно раз-
вивать, иначе даже лучшие 
международные практики у 
нас не приживутся.

l Безусловно, 
нужно повышать 
уровень культуры 
гражданского об-
щества в отноше-
нии окружающей 
среды. Для этого 
следует работать 
с неправитель-
ственными орга-
низациями или 
образовательны-
ми институтами, 
большую роль в 
этом деле играют 
СМИ. Необходи-
мо формировать у 
населения эколо-
гическое мышле-

ние, а начинать 
следует со 

школы, если 
не с детсада. 

В Минэкологии 
и природных 
ресурсов суще-
ствует отдел 
экологического 
просвещения, но 
его потенциала 
недостаточно, 
чтобы охватить 
эту проблему на 
национальном 
уровне. Разные 
НПО занимаются 
этой проблемой, 
в том числе и 
наша организа-
ция. Мы разра-
батываем про-
екты в данном 
направлении и 
представляем их 
спонсорам. Но 
все это носит то-
чечный характер 
– массово повли-
ять на ситуацию 
таким образом 
невозможно.

Амин Мамедов

СДЕЛАН ПЕРВЫЙ ,А- . Э.0Л0-И2ЕС.0Й .УЛ4ТУРЕ – ,ТРАФЫ ЗА ВЫБР0С 0ТХ0Д0В В0ЗР0СЛИ

В октя?ре 2024 года в Азер?айджане вступили в 
силу новые законы, направленные на ужесто-
чение ответственности за загрязнение окру-
жающей среды. Но применяются ли они на 
практике или так и остались на ?умаге? 

Какие бы меры вы предложили для повышения 
экологи?еской грамотности граждан республики?

Развивать механизмы контроля

за выброс 
бытовых отходов 
вне мусорных урн 
0изи2ес3им лицам

 грозит штра0

штра0 
для 0изи2ес3их лиц 

за выброс 
любых предметов 

из транспортных средств

300

200

СКОЛЬКО CТОИТ ВАШ

Можно ли одними штрафами 
изменить устоявшиеся при-
вычки людей? К примеру, за 
выброс бытовых отходов вне 
мусорных урн физическим 
лицам грозит штраф в 300 
манатов. Столько же теперь 
составляет штраф за загряз-
нение окружающей среды 
отходами табачных изделий. 
А штраф для физических лиц 
за выброс любых предметов из 
транспортных средств – 200 
манатов.
Как повысить экологическую 
культуру и наладить систему 
управления отходами? Мы 
обсудили эти актуальные 
вопросы с председателем 
Общественного совета при 
Министерстве экологии и 
природных ресурсов, заме-
стителем председателя об-
щественного объединения 
«Специалисты в области 
водопользования» Ами-
ном Мамедовым.
l Прошло уже несколько 
месяцев с момента ужесто-
чения наказания – есть ли 
перемены к лучшему?
l Если говорить в целом о 
проблеме бытовых отходов, то 
она обостряется в определен-
ное время года – в частности 
весной и летом, когда активи-
зируется туризм. Особенно за-
метно это на Абшеронском по-
луострове с началом пляжного 
сезона. На некоторых пляжах 
управление от-
ходами не ор-
ганизовано 
должным 
образом, и 
уже в конце 
первого лет-
него месяца 

там наблюдается антисани-
тария. К сожалению, культура 
значительной части населения 
в этом плане все еще оставляет 
желать лучшего.
Разумеется, только лишь вне-
сения поправок в законода-
тельство и увеличения размера 
штрафов тут недостаточно. 
Очень важен механизм при-
менения этих законов, но кон-
тролю над исполнением дан-
ных законов в Азербайджане 
все еще не уделяется должного 
внимания.
l Одной из причин того, 
что люди выбрасывают 
отходы на улицу, является 
отсутствие мусорных урн. 
Да, в центре города их пре-
достаточно, а вот в некото-
рых районах они встреча-
ются довольно редко. Как 
решить эту проблему?
l Это проблема организации 
коммунальных услуг в общем 
контексте. В таких случаях 
даже винить кого-то трудно. 
Во многих поселках Абшерона 
рядом с загородными домами 
действительно нет мусорных 
урн – порой километра два 
приходится ехать до ближай-
шей. И хорошо, если у вас есть 
автомобиль: положил мусор в 
багажник и отвез, а если нет 
– как быть? Садиться с мусор-
ным пакетом в автобус – тоже 
ведь не выход...
Потому и возникают 
импровизированные 
свалки рядом с до-
мами. Такова ситу-
ация в поселках Бу-
зовна, Мехтиабад, Нардаран, 
Зиря, Сараи. Исполнительная 
власть районов должна найти 
механизм для борьбы с этим 
злом. Но они элементарно не 
успевают: сказывается нехват-

ка и кадров, и ресурсов, и 
потенциала. К сожа-

лению, нет специаль-
ной государственной 
организации, ответ-
ственной за управ-

ление бытовыми 
отходами. Эти пол-

номочия все еще 
в руках исполни-
тельной власти.



Связи с академическими и научно-об-
разовательными структурами зару-
бежных стран и международными 
организациями вступили в новый 
этап развития. Подписание множества 
двусторонних соглашений и меморан-
думов эксперты оценивают как дости-
жения в области развития международ-
ного сотрудничества.
Пример тому – взаимодействие рос-
сийских и азербайджанских образова-
тельных структур. Об этом и многом 
другом наш корреспондент побеседовал 
с главным врачом Воронежской 
детской клинической больницы, 
руководителем Эндокриноло-
гического центра и универси-
тетской клиники Воронежского 
государственного медицинского 
университета им. Н.Н.Бурденко 
доктором медицинских наук, про-
фессором Тимофеем Чубаровым. 
Он приезжал в Баку для участия в XI 
Евразийском конгрессе детских док-
торов «Ребенок и общество: проблемы 
здоровья, развития и питания», состо-
явшемся в Азербайджанском медицин-
ском университете.
На мероприятии Т.Чубаров выступил с 
двумя докладами – «Современная тера-
пия детского ожирения: новые перспек-
тивные молекулы, опыт применения 
в РФ» и «Инцидент как профилактика 
развития побочных реакций лекар-
ственных препаратов в педиатрии», в 
одном из которых упоминалась даже 
бариатрическая (от др.-греч. «вес, тя-
жесть» + «лечение» – Ред.) хирургия. 

АКТУАЛЬНАЯ БАРИАТРИЯ
 Насколько бариатрическая хи-
рургия актуальна для детей?
 Вы знаете, проблема детского 
ожирения просто колоссальна – 
если раньше мы говорили, что у 
детей не бывает сахарного диабета 
второго типа, то в последние 
десять лет стали фиксиро-
вать случаи этого заболе-
вания.
 То есть можно 
сказать, что ожи-
рение в насто-
ящий момент 
является 

самой большой проблемой в дет-
ской эндокринологии?
 Однозначно. Детское ожирение, са-
харный диабет. Когда мы говорим об 
этом заболевании, актуализуется про-
блема инсулиновых помп. Пока миро-
выми лидерами в этой сфере являются 
американцы и китайцы, есть разработки 
и у российских специалистов.
 Речь идет о сахарном диабете 
первого типа, когда не выделяется 
инсулин?
 Совершенно верно. Если 100 лет назад 
человек в отсутствие инсулина погибал, 
то сейчас этот препарат вводится как за-
местительная терапия, и пациент может 
полноценно жить. Помпа – прибор, в 
котором находится инсулин, напомина-
ет работу нашей бета-клетки: по форме 
он чуть меньше диктофона, ставится 
под кожу в виде катетера, очень удобное 
устройство.

ИЗБЫТОЧНЫЙ ВЕС ОПАСЕН
 Какого возраста был самый ма-
ленький ваш пациент, у которого 
диагностировали диабет второго 
типа?
 Девять лет. Но в большинстве своем, 
конечно, эта болезнь наблюдается у 
подростков. Надо разграничивать мо-
ди-диабет (наследственный) и диабет 
2-го типа. Однако и моди-диабет – это 
уже не казуистический диабет, а что 
называется «родители накормили». А 
последствия известны: поражение пече-
ни, артериальная гипертензия, которую 
дети, к сожалению, не ощущают.
 Какова мировая статистика в 
этом вопросе?
 Более трети детей. В детской практи-
ке инсульт бывает очень редко, потому 

что эластичность сосудов хорошая, 
но дело в том, что даже когда дети 
снижали массу тела – неважно ка-
ким образом – диетой, физической 
активностью и т.д., риск инсультов 
и инфарктов по-прежнему оста-

вался высоким, артериальная 
гипертензия переходила 
в хроническую форму, 
приходилось назначать 
им гипотензивные пре-

параты, которые мы 
обычно рекомендуем 

пациентам после 
50-60 лет.
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СВЯЗИ С АКАДЕМИЧЕСКИМИ СТРУКТУРАМИ ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН ВСТУПИЛИ В НОВЫЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ 

Участие азербайджанской науки в международных мегапроектах открывает широкие возможности. В последние 
годы значительно расширились достижения наших ученых и специалистов в области научной коллаборации.
ГАЛИЯ АЛИЕВА

 Все эти проблемы 
эндокринологии, ве-
роятно, общие и для 
вашей страны, и для 
нашей. А что чаще 
встречается – диа-
беты двух типов или 
болезни щитовид-
ной железы?
 Болезни щитовидки. 
Из-за йододефицита 
появляется зоб, он на-
чинает расти в объеме, 
а терапия известна: 
помимо лекарственных 
препаратов очень по-
лезна йодосодержащая 
диета. К слову, в минус 
работает как недостаток 
йода, так и его избыток.
 Эндокринные за-
болевания необра-
тимы? Может ли 
диабетик перестать 
быть диабетиком?

 Диабет – это гетеро-
генное заболевание, 
классификация которо-
го очень изменилась за 
последнее время. Есть 
такие диабеты, которые 
у ребенка выявляют-
ся, и он принимает не 
инсулин, а препараты 
сульфонилмочевины 
(гипогликемические 
средства, которые 
помогают снизить 
уровень глюкозы в 
крови). 
Китайские иссле-
дователи 
писали, что 
излечили ди-
абет первого 
типа по своим 
методикам. 
Мы тоже при-
ближаемся к 
этому: к примеру, 

оперируем пациента, 
удаляем поджелудоч-
ную железу. Раньше 
у него сразу развился 
бы диабет, а сейчас мы 
отбираем бета-клетки и 
подсаживаем в другой 
орган. И они успешно 
там функционируют.

 Вы впервые побывали в нашей 
стране или у вас уже налажено со-
трудничество с азербайджанскими 
коллегами?
 В Баку я был впервые, но мне извест-
но, что у вашего медицинского уни-
верситета налажено сотрудничество со 
многими медвузами СНГ и несколькими 
российскими, в частности со Ставрополь-
ским и Волгоградским. У вас также есть 
филиал Первого Московского государ-
ственного медицинского университета 
имени И.М.Сеченова. Да и я не случайно 
приезжал в Баку – мы прорабатываем 
вопрос налаживания сотрудничества 
АМУ с нашим медуниверситетом. 
С коллегами из Азербайджана я знаком, 
общался с ними и на национальных 
платформах, и на международных. 
Безусловно, мне известны и светила, и 
первые лица азербайджанской меди-

цины, но ведь наша задача – не только 
с ними взаимодействовать, но и с прак-
тикующими врачами. В научной среде, 
особенно в лечебной, всегда полезно 
понимать, где ты находишься – может, 
не в ту сторону идешь или вообще сто-
ишь на месте. То есть компас надо све-
рять постоянно, потому что у нас общие 
проблемы, которые требуют решения и 
новых подходов.
 А с международными организа-
циями после введения санкций, 
наверное, стало очень сложно вза-
имодействовать?
 Несмотря на то, что активность снизи-
лась – не по нашей инициативе, научное 
взаимодействие все же продолжается, 
даже с европейскими странами. Работа-
ем по некоторым препаратам – в рамках 
проектов, которые мы совместно разра-
батывали. 

СОТРУДНИЧАТЬ НА ВСЕХ ПЛАТФОРМАХ 

Очень важна диета

 Насколько бариатрическая хи-
рургия актуальна для детей?

 Вы знаете, проблема детского 
ожирения просто колоссальна – 
если раньше мы говорили, что у 
детей не бывает сахарного диабета 
второго типа, то в последние 
десять лет стали фиксиро-
вать случаи этого заболе-

 То есть можно 
сказать, что ожи-

ке инсульт бывает очень редко, потому 
что эластичность сосудов хорошая, 

но дело в том, что даже когда дети 
снижали массу тела – неважно ка-
ким образом – диетой, физической 
активностью и т.д., риск инсультов 
и инфарктов по-прежнему оста-

вался высоким, артериальная 
гипертензия переходила 
в хроническую форму, 
приходилось назначать 
им гипотензивные пре-

параты, которые мы 
обычно рекомендуем 

пациентам после 
50-60 лет.

Тимофей Чубаров
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ПОЛЕЗНОЕ ПОЛЕЗНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
ПОЛЕЗНОЕ ПОЛЕЗНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
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-7о 9мя стало с9мволом азербайджанско7о 9с-
кусства. Народный художн9к Омар Эльдаров 
посвят9л свою ж9знь создан9ю ун9кальных 
про9зведен9й, которые вызывают восх9щен9е 
как на род9не, так 9 далеко за ее пределам9.

l  Молодежь все чаще выби-
рает цифровое искусство. Как 
убедить их, что традиционная 
скульптура все еще актуальна?
l  Когда первобытные люди увиде-
ли мамонта, они удивились и сразу 
изобразили его. Человек был всегда 
талантлив, однако в наше время 
некоторым, возможно, не хватает 
таких сильных эмоций, как удивле-
ние. Искренность и удивление – ос-
нова любого творчества.
l  Многие ваши работы посвя-
щены великим людям. В про-
цессе работы вы открываете 
что-то новое для себя?
l  Конечно, бывает. Например, при 
создании памятника Гусейну Джа-
виду, заказанного общенациональ-
ным лидером Гейдаром Алиевым, 
я подошел к делу совершенно с 
другой стороны. Помню искреннее 
удивление Гейдара Алиева и его 
вопрос, почему я создал памятник 
именно в таком образе. Я поде-
лился своим видением: мы делаем 
памятник не только ему, но и всем 
жертвам репрессий 1937 года, поэто-
му я включил в композицию такие 
образы, как Иблис, Родина-мать и 
человечество, устремленное к ней. 
Президенту очень понравилось та-
кое глубокое осмысление, он сразу 
же одобрил мою задумку.
l  Каким вы видите будущее 
азербайджанской скульптуры?
l  У нас в стране много талантливой 
молодежи, и я убежден в их боль-
шом потенциале. Во время работы 

ректором я видел молодых людей, 
которые, едва поступив в академию, 
уже начинали создавать интересные 
работы. К сожалению, их творче-
ство зачастую остается невостре-
бованным.Чтобы молодежь могла 
реализовать свои способности, не-
обходима система поддержки. В со-
ветское время существовало четкое 
планирование: проекты, государ-
ственные заказы, финансирование. 
Это позволяло не только создавать 
новые произведения искусства, но и 
воспитывать мастеров. Сейчас этого 
нет. Молодым авторам не хватает 
условий для работы – нет ни финан-
совой поддержки, ни конкретных 
планов на будущее. Нам необходимо 
вернуться к системе планирования, 
создать фонды, которые будут под-
держивать молодых скульпторов, 
выделять средства на реализацию 
их проектов. Это не только поможет 
развить азербайджанскую скульпту-
ру, но и оставит яркий след в куль-
туре будущих поколений. Ведь без 
планирования невозможны новые 
значимые произведения искусства.

От памятника Натаван до 
монументальных образов 
выдающихся азербайджан-
ских деятелей, созданных 
в XXI веке, – каждая ра-
бота мастера передает не 
только внешнее сходство, 
но и глубокий внутрен-
ний мир. Творческий путь 
скульптора отмечен много-
численными наградами и 
почетными званиями, а его 
жизненный путь продолжа-
ет вдохновлять многих, слу-
жа примером преданности 
искусству и Родине.
Недавно Омару Эльдаро-
ву исполнилось 97 лет. В 
связи с этим народный 
художник Азербайджана 
дал интервью газете «Ка-
спий», в котором поделился 
воспоминаниями о жизни 
и размышлениями о бу-
дущем азербайджанского 
искусства.

l  Омар Гасанович, 
если представить, что 
скульптура – это голос 
эпохи, что бы она сказа-
ла сегодня об Азербайд-
жане в целом и нашей 
культуре в частности?
l  Если бы скульптура 
могла говорить, она ска-
зала бы, что Азербайджан 
– хорошая, благополучная 
и трудолюбивая страна. 
Может, я ошибаюсь, 
но мне кажется, 
что мы обя-
зательный 
народ, мы 
делаем все, 
что нужно. 
Нам свойствен-
на уверенность 
в избранном 
пути. 
l  Ваши 
монументы 
и памятни-
ки стали 
символами 
Азербайджа-
на. Как вы 
подходите 

к созданию образа и 
какие эмоции при этом 
испытываете?
l  Должен сказать, что 
Баку, как столица Азербайд-
жана, не обделен скульпту-
рами. И не только потому, 
что это мои работы. Конеч-
но, радует, что я – автор, но 
дело не в этом. Проезжаю, 
например, мимо памятника 
Физули и думаю: «Ну что, 
нормально»... Скульптура 
емкая, запоминающаяся, 
украшает место. Уберите 
ее – и город утратит что-то. 
Даже с точки зрения гра-
достроительства это будет 
ощутимо, а уж о содержа-
нии вообще молчу. Это 
важно… Мы – современные 
люди, и как бы ни стара-
лись притворяться, это все 
равно находит отражение в 
нашем творчестве.
Теперь о создании образа. 
Прежде чем начать работу, 
я всегда стараюсь изучить 
вопрос со всех сторон. Чи-
таю литературу – и художе-
ственную, и историческую. 
Не ленюсь, в этом плане 
подхожу основательно. 
Специально учитывать со-
временность не пытаюсь, 
это происходит само собой. 

Мы живем в сво-
ем времени, и 
оно неизбежно 
сказывается на 

нашем творче-
стве.
Первое, что при-

ходит в голову, 
– это уни-
кальность. 

Каждое 
художе-

ственное произведение 
должно быть неповтори-
мым. Даже с технической 
точки зрения. Например, 
памятник Физули. Сам 
памятник бронзовый, а пье-
дестал из гранита. Но такой 
гранит вы больше нигде 
не встретите. Это была 
моя идея. Почему именно 
гранит? Да потому что это 
самый прочный материал. 
На пьедестал ушло три 
года. Само основание после 
обработки весило 60 тонн. 
Где достать такой гранит, 
как его перевезти? Это ко-
лоссальный труд. Я почти 
всегда стараюсь использо-
вать гранит, потому что это 
вулканическая порода, а 
мрамор – известняк. Гранит 
более устойчив к климати-
ческим воздействиям и вре-
мени, а мрамор подвержен 
разрушению.
Памятник Натаван тоже 
задумывался по этой кон-
цепции. Хуршидбану была 
очень красивой женщиной, 
и мне хотелось передать эту 
красоту. После смерти мужа 
она долгое время была в 
трауре, и это заметно по ее 
фотографиям. Я постарал-
ся полностью передать ее 
грусть и тоску по покойно-
му супругу. Изучал фото-
графии, историю, пытался 
понять образ, консультиро-
вался. 
l  А что для вас самое 
важное в процессе 
создания скульптуры 
– идея, техническое 
мастерство или культур-
ный контекст?
l  Самое главное – вырази-
тельность, а для этого автор 
должен быть искренним. 

Это основа искусства. 
Дети, например, тво-

рят искренне, и их 
работы всегда очень 

выразительны. 
Искренность, 

любовь и 
душа – вот 

что главное в искус-
стве.

Будущее скульптуры

Скульптура академ9ка ,ар9фы Ал9евой

Работая над образом 
общенац9онально7о л9дера

И ИСКРЕННОСТЬ

ГЛАВНОЕ В ИСКУССТВЕ 
– ДУША 
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Встреча завер-
шилась со сче-
том 2:3 в пользу 
гостей: хотя 

агдамцы дваж-
ды выходили 
вперед, но бы-
стро пропу-
скали ответ-
ные голы. В 
этом матче 
отчетливо 
ощущалась 
нехватка 

забивного 
форвар-
да.

В резуль-
тате мно-
жество 
голевых 

моментов 
подо-
печные 
Гурбана 

Гурбанова в том матче 
не реализовали, и как 

следствие – очеред-
ное, шестое пораже-

ние в основном раунде 
еврокубка и потеря даже 

теоретических шансов на 
выход в стадию плей-
офф. 
Вполне возможно, теку-
щие резервы позволят 
«Карабаху» доиграть 
вторую половину се-
зона, а вот летом уже 
надо будет решать 
проблему карди-
нально.
Возвращаясь к 
Премьер-лиге 
Азербайджана, 
заметим, что 
еще в одном 
центральном 
матче тура 
«Сабах» 

Василия Березуцкого и 
«Нефтчи» Самира Абасова 
не смогли выявить победи-
теля и сыграли вничью (1:1). 
Обе команды пока не особо 
активны на трансферном 
рынке: «Сабах» усилился 
лишь вратарем сборной 
Казахстана Стасом Покати-
ловым, а Абасов отказался 
от услуг некоторых игроков.
Кстати, если «Сабах» идет 
на пятой строке в турнир-
ной таблице и претендует 
на попадание в еврокубки, 
то «Нефтчи», проваливший 
первую половину сезона, на-
ходится в нижней ее части и, 
скорее всего, будет бороться 
лишь за сохранение места в 
элите.
Несмотря на то, что геге-
мония «Карабаха» в нацио-
нальном первенстве продол-
жается, однозначно можно 
сказать, что чемпионат не 
лишен интриг. В первую 
очередь это касается борьбы 
за призовые места и путев-
ки в еврокубки. Основная 
конкуренция здесь, скорее 
всего, развернется между 
«Араз Нахчываном», «Туран 
Товузом», «Зиря» и «Саба-
хом» – все примерно равны 
по силам. Победа «Зиря» 
над «Аразом» – лишнее 
тому подтверждение.
Впрочем, «Карабаху» тоже 
не стоит расслабляться, ведь 
в случае неудачной полосы, 
что раньше бывало у агдам-
цев, лидер может растерять 
солидное преимущество, 
которое имеет сейчас перед 
преследователями. 
В таком случае интрига в 
отечественном чемпионате 
заиграет совсем другими 
красками. 

На днях состоялись матчи 
19-го тура Премьер-лиги 
Азербайджана по футболу. 
Заметим, что почти все 
азербайджанские клубы 
провели межсезонный 
тренировочный сбор на 
родине. Исключением стал 
«Туран Товуз» Курбана 
Бердыева, отправившийся 
в Турцию, где помимо тре-
нировок провел две кон-
трольные встречи, в кото-
рых потерпел поражение. 
При этом товузцы стали 
одними из самых активных 
на трансферном рынке, 
усилив команду четырьмя 
новобранцами.
Такая активность клуба 
вполне объяснима, ведь 
если «Туран» отлично на-
чал сезон, держался в ли-
дерах, то к концу прошлого 
года почти перестал побеж-
дать и опустился на третье 
место. Пока, судя по всему, 
команда Бердыева далека 
от оптимальной формы, о 
чем свидетельствует круп-
ное поражение от одного 
из аутсайдеров чемпионата 
– гянджинского «Кяпаза» 
со счетом 2:5.
Осечкой товузцев тут же 
воспользовался их бли-
жайший преследователь по 
турнирной таблице – ба-
кинский «Зиря», который 
с минимальным счетом 
обыграл «Араз Нахчыван», 
идущий на втором месте. 
В результате подопечные 
Курбана Бердыева не смог-
ли удержаться на третьей 
строке, уступив ее тому же 
«Зиря».

Впрочем, пока рано делать 
вывод, что межсезонная 
подготовка «Турана» 
оказалась неудач-
ной. Новичкам 
еще нужно время 
для адаптации, 
поэтому не ис-
ключено, что 
скоро команда 
вновь начнет 
побеждать.

ТРУДНОСТИ 
«КАРАБАХА»
Лидер «Кара-
бах» ожидаемо 
одержал побе-
ду над «Ша-
махой», хотя 
нельзя сказать, 
что этот успех до-
стался «скакунам» 
легко. Встреча за-
вершилась со счетом 
3:2, а третий гол ша-
махинцы «привезли» себе 
сами. Все же отсутствие 
перешедшего во «Фламен-
го» бразильского форварда 
Жуниньо не могло не ска-
заться – агдамцы испы-
тывают определенные 
трудности в атаке.
Это наблюдалось и во 
время матча седьмого 
тура основного раунда 
Лиги Европы между 
«Карабахом» 
и румынским 
ФКСБ, который 
состоялся на 
стадионе 
имени 
То-
фика 
Бахра-
мова в 
Баку. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Бракованные олимпийские медали 
В мировом спорте разразил-
ся грандиозный скандал, 
связанный с плохим каче-
ством медалей Олимпий-
ских игр-2024 в Париже. 
Сотни атлетов по всему 
миру стали жаловаться на 
то, что качество их наград 
стало сильно ухудшаться, у 
некоторых даже развали-
ваться на части.
В оргкомитете парижской 

Олимпиады признали свою 
вину и обещали заменить 
все поврежденные награды. 
Кроме того, с Парижского 
монетного двора, который 
был ответственен за выпуск 
олимпийских медалей, были 
уволены три руководителя 
отделов, допустивших бра-
кованные партии.
Некоторые из этих экзем-
пляров достались и азер-

байджанским спортсменам. 
Среди них медали олимпий-
ского чемпиона Зелима Ко-
цоева (дзюдо), серебряных 
призеров Гашима Магоме-
дова (таэквондо), Альфонсо 
Домингеса (бокс), бронзо-
вых призеров Хасрата Джа-
фарова и Георгия Мешвил-
дишвили (оба – борьба). 
В наградах олимпийского 
чемпиона по дзюдо Хидая-

та Гейдарова и бронзового 
призера по вольной борьбе 
Магомедхана Магомедова 
брак не обнаружен.
После ответа МОК на запрос 
Национального Олимпий-
ского комитета Азербайд-
жана НОК предпримет 
дальнейшие шаги по воз-
вращению олимпийских 
медалей организаторам 
Олимпиады-2024 в Париже. 

Азер-
,а-д-
.анс0и- 
2ут,о5 в 
от5ичие от 
оста5ьных видов 
спорта ,ыстрее 
выше5 из зимне- 
спяч0и. К5у,ы во-
зо,нови5и выяснение 
отношени- в рам0ах Пре-
мьер-5иги, а агдамс0и- «Ка-
ра,ах» прове5 очередно- матч 
в основном раунде Лиги Европы.

Национа5ьны- о5импи-с0и- 0омитет Азер,а-д.ана направи5 о2ициа5ьное о,ращение 
в Ме.дународны- о5импи-с0и- 0омитет в связи с ,ра0ованными о5импи-с0ими меда5ями.
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